

令和6年10月湯川村教育委員会定例会 会議録  
(令和6年10月3日開催)

湯川村教育委員会

## 令和6年10月湯川村教育委員会定例会会議録

- 1 招集日時 令和6年10月3日(木) 午後3時00分
- 2 招集場所 湯川村役場「第1会議室」
- 3 出席委員 教育長 二瓶 重和  
1番委員 常法寺 萬人(教育長職務代理者)  
2番委員 齋藤 喜子 3番委員 小野 宏美 4番委員 塩川 秀樹
- 4 欠席委員 なし
- 5 説明のため出席した職員  
教育次長兼学校教育課長 坂内 真隆 社会教育課長兼公民館長 高橋 亮  
学校教育係長 川島 茂宏 社会教育係長 大場 尚子
- 6 会議録署名人の指名  
2番委員 齋藤 喜子 4番委員 塩川 秀樹
- 7 書記の指名  
教育次長兼学校教育課長 坂内 真隆

●傍聴人：伊藤 幸喜、渡部 健司、片桐 英子

〈開 会 午後3時00分〉

- 1 開会  
二瓶教育長が開会を宣言した。
- 2 会期の決定について  
会期は本日一日限りとした。
- 3 議事日程について  
資料に基づいて進行する。
- 4 会議録署名人の指名について  
2番齋藤喜子委員、4番塩川秀樹委員の両名を指名。
- 5 書記の指名について  
教育次長兼学校教育課長を指名した。
- 6 教育長職務代理者の指名について  
教育次長兼学校教育課長 職務代理者の指名方法について協議していただきたいです。  
常法寺委員 他市町村では、10月から1年交代でやっているところが多々あります。連続でやっているのは10市町村程度です。1年交代でやってはどうでしょうか。10月1日から齋藤委員にお願いできれば。  
塩川委員 1年交代でいいと思います。今まで変更するとき、村の慣例等は特になかったのですか。  
常法寺委員 ないと思います。職務代理者の任期を10月1日から9月30日と決めておくのがよいのではないのでしょうか。職務代理者の職務は、教育長に何かあった時の代理や、福島県市町村教育委員会連絡協議会、両沼教育委員会総会等での役員が回ってきま

す。令和6年度は10月から福島県市町村教育委員会連絡協議会での副会長、その後監事の役職となります。また、入学式、卒業式の告辞の役割があります。

教育次長兼学校教育課長 令和9年度は両沼の会長になっています。

教育長 職務代理者は1年交代とし、令和6年度は齋藤委員にお願いしてよろしいでしょうか。

一同 よいです。

#### 7 令和6年9月湯川村教育委員会定例会会議録の承認について（令和6年9月4日開催） （質疑）

常法寺委員 p.3「教育長も位置付けをしたほうが」の発言について、「パレードの配列図に校長も位置付けてほしい」という意味で話したつもりです。

p.4「計画につながるようにしてほしい」の計画は「令和7年度湯川村振興計画や令和7年度教育委員会施策に活かすように」という意味です。

p.6 議会で承認されなかった場合という発言は削除してほしいです。

教育長 よろしいでしょうか。

一同 はい。

採決・・・可決【全員一致で承認】

#### 8 議事 なし

#### 9 教育長報告事項について

(1) 教育長出席の行事及び会議等

(2) 今後の予定行事及び会議等

教育長 概要を説明。

(質疑なし)

#### 10 所管事業に係る報告事項について

(1) 教育委員会

①第568回湯川村議会9月定例会に係る課題と対応について

(教育次長兼学校教育課長、社会教育課長兼公民館長)

令和6年9月に開催した9月定例議会に係る一般質問答弁、及び課題と対応について報告。

(質疑)

常法寺委員 三澤議員の質問の回答について、着衣水泳は20数年前からやっています。年間指導計画にも位置付けています。本村でも位置付けているのではないかと思います。もし指導計画に位置付けていないのであれば、指導するようにお願いしたいと思います。体験として、万が一の時に事故を防ぐという訓練は必要だと思います。ライフジャケットは見せることはできても、全員分準備することはなかなか難しいと思います。着衣水泳は年間指導計画に入れるように検討してほしいと思います。

齋藤議員の質問について、不登校の子どもが中学校を卒業した後どうなったかについてわからない状態です。村の引きこもりの相談窓口はどこにありますか。

教育長 保健センターです。今年度も中学生に医者やスクールソーシャルワーカーの方が面談しています。

常法寺委員 何人か相談されて活用しているのですね。

教育長 活用されています。

常法寺委員 湯川村でのそのような話は一度も聞いたことがなかったので、不登校の子たちはどのように過ごしているのか気がかりでした。そういう体制が整っていて対応してもらえるのだと助かります。そういう家庭については周知徹底して活用をして相談に乗っていただいて、これからの子どもたちが社会に踏み出す一歩の手立てとなればよいと思います。

教育長 ほっと相談という名称だったと思います。精神科の医師や公認心理師、スクールソーシャルワーカーが家庭訪問をして本人や保護者に会ったりしています。

着衣水泳について、三校に年間指導計画があるか確認しましたが、今年度着衣水泳を行ったのは勝常小のみでした。私も着衣水泳は必要だと思っています。着衣水泳で水が汚れるということまで心配しなくてよいと思っています。濾過器も稼働して消毒もされているということで、私の考えでは夏休み明けまでプールの授業をお願いしたいと思っています。夏休み中のプール管理についても、コミュニティスクールなどの機会を活かしながら検討していきたいです。

ライフジャケットについて、私が所属している団体では70着くらい持っています。昨年度会津若松市のある小学校でライフジャケット体験を行いました。ペットボトルで浮く、ライフジャケットで浮く、行きたい方向に動くことについて体験してもらいました。水遊びの際、ライフジャケットがシートベルトのように全国に広がってほしいと思っています。

教育次長兼学校教育課長 笈川小も着衣水泳予定ではありましたが、授業の前に濾過機の弁の根元が折れてしまうという故障があり、プール授業開始が1週間ほど遅れてしまいました。その影響もあり、笈川小ではできませんでした。

常法寺委員 着衣水泳は濾過機云々ではなく自分の命を守るために必要なので、夏休み前か、プール授業最後の週に行って次年度につなげるかでやっていただけるとありがたいです。

齋藤議員の質問の語学留学について、磐梯町は中学生がカナダのオリバー市を訪問する国際交流を行っています。英語に力を入れるなら、天栄村のブリティッシュヒルズで英語だけで生活してみることが大事です。予算がつくなら検討していただきたいです。語学留学は内容が違うと思います。

教育次長兼学校教育課長 磐梯町では、昨年度「中学生のニュージーランド語学留学」も実施したようです。

常法寺委員 一部の子どもが語学留学する方法もありますが、全員が生の英語に関わり、身近なところで語学経験をすることが一番手っ取り早いと思います。

## (2) 学校教育課

### ①第72回全会津中体連駅伝競走大会結果について(川島係長)

湯川中学校が参加し、男子は全体39チーム中14位、女子は36チーム中30位。

(質疑なし)

②第 71 回両沼地区中学校英語弁論大会結果について (川島係長)

創作の部、暗唱の部、ともに奨励賞。

(質疑なし)

③令和 6 年度就学時健康診断実施計画書について (川島係長)

10 月 2 日 (水) 実施予定。笈川地区 11 名、勝常地区 19 名、計 30 名が検査、健康診断を実施。

(質疑)

常法寺委員 担当者の各配置は計画書のままで行いましたか。昨年度も申し上げましたが、吟味検査は笈川小担当教諭となっていますが、スクリーニング検査のあと、そのまま吟味検査も笈川小、勝常小各担当教諭が入るべきだと思うので、次年度直すように検討してください。

④市町村教育委員会連絡協議会両沼支会秋季総会について (教育次長兼学校教育課長)

期日：10 月 23 日 (水) 午後 1 時 15 分

会場：三島町「三島町交流センター 山びこ」

11 時 30 分から評議委員会があり、教育長、職務代理者に出席していただいている。

今回の出席は、これまで出席していただいていた前職務代理者の常法寺委員にお願いする。

教育長 p. 14「令和 6 年度両沼支会新役員候補者の提出について」の報告書について、齋藤委員を副会長として推薦させていただいてよろしいでしょうか。

一同 はい。【全員一致で承認】

常法寺委員 役員のローテーションについては、令和 6 年度は齋藤委員、令和 7 年度は小野委員、令和 8 年度は塩川委員、令和 9 年度はもし残っていれば私がやります。基本 1 年間のローテーションということです。

(質疑なし)

⑤令和 6 年度「ふくしま学力調査」結果報告書 (教育次長兼学校教育課長)

結果をもとに報告。令和 6 年 4 月 26 日に実施。小学生 4～6 年と中学生 1～2 年を対象。

(質疑)

常法寺委員 去年も言っていますが、対応して学力が伸びているのでしょうか。中 1、中 2 は県と比べると差があります。何が原因か分析して学力を高める手立てを考えないといけません。県平均を上回ることが理想だし、目標とすべきです。小 4 は領域別で見るとほとんどがマイナスですが、上の表を見ると県平均と同等かそれ以上の点数を取っている。どういうことでしょうか。疑問しかありません。質問紙調査に対する考察も二行しか書いていませんが、学年別に見てほしいです。小 4 と小 6 は県平均と比べてとても落ち込んでいます。県と差があるところについてしっかり分析してほ

しいです。笈川小と勝常小でも比べてほしいです。どんな風にすれば学力が上がるかについて分析して学力を高めていかないといけません。アドバイザーが的確に指導することが本来の仕事の役目だと思って見ています。ぜひ検討して対応案を考えていただきたいです。

教育次長兼学校教育課長 しっかり分析して取り組んでいきたいです。意欲のある生徒が数名学鳳中に行くので、上位の成績の子どもたちが抜けるという部分は現実的にはありますが、しっかりと分析していきたいです。

常法寺委員 学鳳中に行ったというのは問題ではなく、残った子どもたちの学力を上げる必要があります。幼稚園からどうつないでいくかが大切です。湯川村での学力が高まれば学鳳中に行かないかもしれません。残った子たちをどう高めるかを考えていかなければいけません。来年、幼稚園でも特色ある教育を行い小、中につないでいくためにどうすればいいか施策を考える必要があります。

教育長 ゆがわ幼稚園でも工夫がされています。常法寺委員からの意見を参考にしながら、幼稚園教育に活かしていきたいと思います。

小野委員 「将来のゆめ」は県平均を下回っていますが、小学校でも職業体験をさせてあげられたらきっかけが作れるのではないのでしょうか。受け入れてくれる企業があると思うので、いろいろな企業にお願いできたらいいと思います。

教育長 三島中も会津若松市まで出て体験しているという事例もあります。検討していきたいです。

常法寺委員 コロナ禍前までは会津若松市まで行っているのですが、希望があれば交渉してほしいです。

小野委員 子どもたちに希望を取って交渉してもらえようをお願いしたいです。

齋藤委員 中2は県平均よりだいぶ低いです。質問紙調査⑤の中2は▲ではないのでしょうか。授業に集中できない学級の様子も学力に影響しているのでしょうか。授業参観ではそのような様子が見られませんでした。普段はどうなのでしょう。

教育次長兼学校教育課長 △は誤りです。数名情緒的な子はおりますが、他の子に迷惑をかけるまでではありません。

教育長 新採用教員が受け持っているクラスですが、落ち着いている授業という印象です。

常法寺委員 前年度と比較して分析する必要があると思います。対応していただきたいです。

## ⑥その他

なし

## (2) 社会教育課

### ①第10回湯川村ここがふるさと作文コンクールについて（大場係長）

資料をもとに説明。

(質疑)

常法寺委員 作文の枚数の規定について見直しを行ったのはなぜですか。ある程度の量を書いていないと評価は低くなると思います。10点満点ではなく5点満点でもよいと思います。今まで通りでよいと思います。数字を書くのはなかなか難しいのではないでし

ようか。丸を付ける方が審査しやすいと思います。

齋藤委員 10 点満点としたのは、5 点満点だと同率の点数が出やすいということでしょうか。  
大場係長 入れることは可能です。齋藤委員がおっしゃったように、令和 5 年度にあった文章

量の項目を除いたのは、みなさんこの規定に基づいて書いていただいているので、5 点満点となり、同点が二人いたため話し合いで決まりました。点数差があった方が明確になるのではということで、10 点満点にしました。

常法寺委員 3 枚であれば、2.5 枚以上が合格ラインですが、2.78 枚以上書いていないと 5 になりません。そこも評価に入れた方がよいと思います。もしくは下に令和 4 年度の時のように説明をつけ足してほしいです。

社会教育課長兼公民館長 各学校の代表ということで先生方に目を通していただいております、原稿用紙の方は先生方の方で基準として見ていただいていると思います。令和 4 年度を参考にしてはという意見もあったので見直しをさせていただき、審査しやすい内容にしたいと思うのでよろしくお願いします。

### ②第 18 回福島県市町村対抗軟式野球大会の結果について（高橋課長）

9 月 21 日（土）信夫ヶ丘球場（福島市）

1 回戦 葛尾村 9 対 6 で勝利

9 月 28 日（土）しらさわグリーンパーク野球場（本宮市）

2 回戦 新地町 4 対 11 で敗退

（質疑なし）

### ③その他

なし

教育次長兼学校教育課長 教育委員会表彰については、今年度はありません。

#### 1 1 所管事業に係る協議事項について

なし

#### 1 2 その他

（1）令和 6 年度福島県市町村教育委員会連絡協議会会津ブロック研修会（案）について

期日：11 月 8 日（金）

日程：未定

会場：南会津町御蔵入交流館

（2）教育委員会 10 月・11 月行事予定について

（質疑）

常法寺委員 教育委員会としてふくしま駅伝の応援はありますか。

社会教育課長兼公民館長 ないです。

小野委員 湯川中の収穫祭のご案内をいただいていたのですが、参加するとしたら 10 月 29 日と

30日どちらがいいというのがありますか。

教育次長兼学校教育課長 関係者は29日という説明ですが、ご都合のよい日で調整できると思います。

小野委員 中学校に直接参加したい旨を言った方がよいですか。

教育次長兼学校教育課長 私の方にご連絡いただければ。

両沼の総会について、みなさま参加は大丈夫でしょうか。集合時間等またお知らせします。

(3) 令和6年11月定例会の日程 令和6年11月7日(木) 午後3時30分

※当日8時20分から教育施設訪問を実施

(質疑)

常法寺委員 子ども議会について、中学生も参加するという事で、意欲を持たせるためにも職務代理者ではなく村長、議長、教育長あたりに講評をお願いしたいです。他の子ども議会では職務代理者が講評をしているところはありませんでした。長からの声かけがあった方が、意欲が高まると思います。

学習発表会について、稲刈りの最中には今までやっていなかったと思います。保護者が参加しやすい日なのか、次年度の行事予定については検討してほしいです。

幼稚園の運動会は園庭で全学年一緒にやった方がよいのではないのでしょうか。保護者の意見も聞いて考えてほしいです。

笈川小の学力向上の際、机といすの高さが合っていない子が多かったです。担任と養護教諭で調整してあげるべきです。

この前、中学校に生徒の様子を聞くために問い合わせをしたら、個人情報だと教頭先生に断られました。学校の様子を教育委員が簡単に聞けないのはおかしいです。昨年度はこのようなことはなかったです。学校の様子や登校しているかなど簡単な問い合わせには答えてほしいです。教育委員は学校の様子を聞いて把握する義務があると思っています。教育委員が問い合わせをした時には、答えていただけるよう教育委員会から再指導をお願いします。

教育長 教育委員会や学校とも相談して検討します。

社会教育課長兼公民館長 文化財保護活用に関する合同研修会の出欠について確認します。

(齋藤委員、小野委員、常法寺委員) 出席

教育次長兼学校教育課長 子ども議会について検討いたします。行事日程についても、幼稚園、小学校と検討いたします。幼稚園は、PTAのアンケートを取ったと聞いていますが、改めて園と協議します。

いす、机について改めて確認をします。

教育委員会の方針が変わるわけではありませんが、教育委員さんの問い合わせを個別で聞くと学校側の事務量が多くなってしまいうのではという思いもありました。これまで通り学校に訪問していただきたいです。

常法寺委員 4人が同じことを問い合わせることはまずありません。答えられるものについては答えていただきたいし、教育委員会に問い合わせるように言ってほしいです。

1 3 定期報告事項【非公開】

- ・いじめ、不登校の現状について（川島係長）
- ・その他

1 4 閉会

二瓶教育長が閉会を宣言した。

〈閉 会 午後5時12分〉